

# SEMINARIO



**MOVIMIENTOS SOCIALES,  
ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS  
EN LA DEFENSA DE LOS  
TERRITORIOS**

# SEMINARIO “MOVIMIENTOS SOCIALES, ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS EN LA DEFENSA DE LOS TERRITORIOS”

## Antecedentes del Seminario

En el año 2016 ante la necesidad de un espacio de reflexión de nuestra práctica social convocamos al seminario Movimiento Social y Estrategias para Evitar el Despojo del Modelo Extractivista.

El eje principal del seminario fue el análisis del extractivismo en nuestros territorios, así como la reflexión crítica de las estrategias que como movimiento social hemos desarrollado, recreado y socializado.

En su primer año el seminario en su modalidad itinerante se realizó en la región de la Sierra Sur y la Ciudad de Oaxaca, participando 50 personas de 18 diferentes organizaciones y comunidades. El ciclo 2017 se realizó en la Ciudad de Oaxaca participaron 36 personas de la región de valles centrales, sierra sur e istmo. A los ejes de análisis se incorporó el tema de las Zonas Económicas Especiales, debido a que en la región del istmo se anunció su creación en el Puerto de Salina Cruz.

Las y los integrantes del seminario convocamos al Foro “Las Zonas Económicas Especiales ZEE y sus implicaciones en la Vida Comunitaria y el Medio Ambiente” donde participaron más de 50 organizaciones sociales, comunitarias, colectivos y la sección XXII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación.

En su tercer año el seminario profundizó los ejes de reflexión planteados y retomó el tema de la construcción de alternativas: económicas, educativas, organizativas. En la evaluación final se propuso ampliar la propuesta de formación en contenidos y la convocatoria, para lo cual se replanteó darle un nuevo nombre, recreando contenidos y metodologías que permitan fortalecer el espacio de reflexión del movimiento social en Oaxaca.

## Objetivo general

Posibilitar espacios de formación e intercambio de saberes, haceres comunitarios y colectivos que aporten a las organizaciones participantes herramientas, estrategias y alternativas frente al modelo de despojo en sus diferentes formas y escalas.

## Objetivos específicos

-Desde una pedagogía y metodología basada en la compartencia de saberes, intercambio de experiencias a partir de nuestra práctica y de una lectura crítica de la realidad continuar el proceso de formación.



-Retroalimentar las experiencias de procesos colectivos en temas como: defensa del territorio, soberanía alimentaria, re existencias y alternativas comunitarias.

-Favorecer acciones de articulación en espacios de discusión y construcción política.

## Contexto en el que se desarrolla la propuesta. La defensa de los territorios, frente a los proyectos de muerte

### Despojo y extractivismo y cómo ha impactado de manera global en el contexto actual

Desde el 2016 el seminario de Movimientos Sociales se ha enriquecido desde diversos espacios, comunitarios, de organizaciones civiles y académicos; de esta constante retroalimentación, hemos nutrido las reflexiones en torno al análisis constante de la realidad desde nuestra práctica social, partiendo de contextos locales, regionales, estatales, nacionales e internacionales. El actual contexto global nos insta a mirar cómo y de qué forma se articula el territorio mundial, lo que sucede en una parte del mundo afecta de manera local. La situación actual de la pandemia y las diversas crisis que esto ocasiona, nos

ha dado la oportunidad de observar diversos fenómenos sociales y económicos que sin duda enriquecerán las reflexiones del seminario.

En cuanto a lo económico, se observa cómo un fenómeno de salud tiene impactos en los sectores cuyas condiciones de vulnerabilidad se han agravado durante décadas por el modelo económico que les subsume en dinámicas de explotación en aras del consumo y la ganancia. En estos casos, son estas poblaciones empobrecidas quienes tampoco tienen acceso digno a la salud, de cuya explotación de su fuerza de trabajo y de sus territorios originarios depende el enriquecimiento de los grandes capitales.

### La organización social y comunitaria

Esta crisis global sumado al contexto de explotación capitalista que provoca relaciones desiguales a las que se enfrentan las poblaciones y las comunidades, ha estimulado el surgimiento de diversas expresiones de organización. Los movimientos sociales en Oaxaca, han buscado articularse para generar propuestas de defensa del territorio y alternativas al capital, en las diversas regiones se han desarrollado experiencias de organización y resistencia; estas van desde la producción agroecológica, el turismo comunitario, la defensa de los



bosques, proyectos educativos alternativos, la promoción de la salud comunitaria y sistemas de intercambio comercial desmonetarizado y en todos los casos, destaca la organización de los pueblos que se organizan y tejen sus propias propuestas dentro de su territorio y siguen apostando por sus prácticas comunitarias.

Así, la variedad y riqueza del estado de Oaxaca que le da fuerza a sus comunidades, se ha transmutado en una moneda de doble cara, pues las ha expuesto a la explotación y a proyectos extractivos que, además de vulnerar el territorio, amenaza la vida a su alrededor.

## Oaxaca y las regiones

Además de proyectos eólicos, la minería es la cara más visible del extractivismo, la extracción ilegal de madera en la región de la Costa, el uso intensivo de agroquímicos y la sobreexplotación de la tierra y del agua, son actividades que afectan la naturaleza. En general todas las formas de despojo y usufructo de la tierra que se muestra con distintos rostros, representa la pérdida del territorio de las comunidades y atentan contra sus formas de vida, su cultura y sus órganos de gobierno comunitario.

La importancia geoestratégica del Istmo de Tehuantepec, aunada a su riqueza en bienes naturales y humanos, ha sido visualizada por su estrechez transísmica (300 kilómetros aproximadamente) como una vía de comunicación idónea entre los océanos Pacífico y Atlántico, tanto por los mercados nacionales como internacionales. Esto lo ha llevado a ser, históricamente, centro de implementación de diversos proyectos para el “desarrollo” económico de la región como la refinería Antonio Dovalí Jaime, ubicada en Salina Cruz, o el Ferrocarril Transísmico, que iniciara actividades en 1907 y funcionara a plenitud hasta 1915, cuando el Canal de Panamá empezó a funcionar y representó una ruta más conveniente por donde se desvió la mayoría de la carga, lo que generó un declive en la ruta ferrocarrilera y por tanto, en la economía. Hoy nuevamente, desde el centro del poder político en México, se propone construir el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un proyecto de enormes dimensiones y con un sinfín de impactos en el entorno social, cultural, ambiental y económico de la región y como hace más de 100 años, un proyecto sin el conocimiento de las comunidades, en una imposición disfrazada de desarrollo y progreso.



Las experiencias recientes han sido fallidas y estamos convencidos que el “Desarrollo” planteado por los megaproyectos, lejos de resolver las problemáticas, las maximiza, es necesario cuestionar, si la explotación de los bienes naturales y humanos de las poblaciones han servido a las comunidades, o solo han servido para el enriquecimiento de unos cuantos, es importante cuestionar dónde está la ética de quienes plantean seguir explotándolas para beneficio “de la nación”.

## Construyendo alternativas

Sin embargo, otras miradas iluminan y construyen otro devenir, desde quienes resisten y defienden la vida, desde quienes construyen esfuerzos colectivos a pesar de los conflictos y tensiones que les rodean, desde las lógicas comunitarias que respetan los territorios y forman autonomía y que entrelazan sus formas de vida con la naturaleza y maduran otras formas de conocer y abrazar la realidad para otros mundos posibles.

## Convocatoria para:

Autoridades comunitarias, municipales, agrarias o comités de defensa del territorio y derechos colectivos.

Estudiantes que acompañen procesos comunitarios y de defensa del territorio.

Defensores comunitarios y promotores que acompañen procesos de defensa de derechos humanos.

Integrantes de organizaciones sociales, indígenas, campesinas, afrodescendientes que acompañen procesos comunitarios.



## Metodología y contenidos

El seminario parte de nuestra práctica social y política como elemento fundamental y punto de partida de nuestro análisis de la realidad local y global, retroalimentándose a través de la compartencia los saberes y experiencias que enriquecen nuestra práctica para lograr acciones de transformación hacia la construcción de proyectos políticos emancipadores.

Desde una pedagogía que permita enriquecer nuestros aportes, en estos tiempos donde la pandemia ha construido un imaginario de virtualidad, es importante regresar a los aportes de la Educación Popular como proceso social y político que construya estrategias y propuestas que propicien cambios en las relaciones de poder, con una mirada orgánica de los procesos de organización social y comunitaria.

El individualismo y el miedo instalado en los medios de comunicación y en la narrativa en tiempos de pandemia son elementos que la pedagogía de la esperanza, de la comunalidad, del dialogo, de la escucha nos permiten entender el momento actual y articular esfuerzos desde todas las luchas. Es un reto conectar lo que está pasando, con nuestras prácticas concretas, lo global con lo local.

En este nuevo ciclo tendremos el reto de articular el proceso de formación

presencial y virtual mediante el correo electrónico, el uso de plataformas virtuales para mantener encuentros presenciales garantizando las medidas sanitarias correspondientes.

Sera de mucho valor que las y los participantes brinden tiempo y persistencia al proceso, participando en lecturas de documentos, en los debates virtuales y presenciales y compartiendo las distintas experiencias en las regiones donde las organizaciones y comunidades realizan sus aportes.

Durante los años que el seminario se ha construido con las organizaciones convocantes y lxs participantes se han abordado temas, problemáticas y propuestas desde los Pueblos Indígenas y los Movimientos Sociales, que en su mayoría se encuentran en procesos de defensa del territorio. Sin duda alguna el debate de las relaciones de poder se ha puesto sobre la mesa, así como el aporte de las mujeres en las transformaciones sociales, estos últimos se han incorporado desde nuestra realidad, práctica y contexto, por lo que la mirada desde la construcción social de las relaciones de género y poder será un eje permanente de reflexión.

Como en muchos procesos los conceptos y enfoques han enriquecido la esencia y los aportes de las herramien-



## Metodología y contenidos

tas metodológicas y conceptuales, desde la construcción de que los saberes acumulados son dinámicos y en construcción. De esta manera para este ciclo se propone profundizar en los siguientes ejes temáticos:

- 1.- Ecología Política y Extractivismo.
- 2.- Luchas socioambientales, pensamiento crítico y construcción del sujeto social.
- 3.- Educación y comunicación popular.
- 4.- Derechos de los Pueblos Indígenas.
- 5.- Cultura y construcción de identidades.
- 6.- Alternativas y re-existencias, agroecología y sustentabilidad.
- 7.- Militarización, migración y Derechos Humanos
- 8.- Geopolítica y Soberanía



Este proyecto es financiado con recursos  
de la RLS con fondos del BMZ

El objetivo de este seminario es fortalecer estrategias y articular propuestas de defensa del territorio ante las problemáticas ambientales y sociales causadas por el modelo extractivo en Oaxaca.



MOVIMIENTOS SOCIALES,  
ESTRATEGIAS Y ALTERNATIVAS  
EN LA DEFENSA DE LOS  
TERRITORIOS

Informes e inscripciones:

 (951) 513.60.23

 [contacto@educaoaxaca.org](mailto:contacto@educaoaxaca.org)